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今日观察

樊大彧

李克强总理在今年的政府工作报告中提
到“创客”。什么是创客？这一提法透露出什
么样的改革和发展方向？11日，一篇名为《创
客李克强：创造一个让人时时感到方便的政
府》的文章，为有关问题提供了较为完整和权
威的答案。

《创客李克强》11日首先刊发在一家市场
化的新闻类杂志网站上，之后中国政府网、新
华网、中新网等重要网站均在显要位置予以
转载。这篇文章较为特殊的传播方式，并没
有影响其权威性，反而让这篇长篇时政通讯
因接“地气”而显得形式鲜活，增加了可读

性。这篇通讯以简政放权为线索，梳理了李
克强就任国务院总理两年多来的施政过程。

“创客”，是英文“Maker”的意译，特指那些热
衷于利用新技术将创意转变为现实产品的
人。文章认为，李克强就像是一个“创客”，

“上海自贸区”、“权力清单”、“责任清单”和
“负面清单”等富有新意的改革举措，都是政
府改革的“产品”。

李克强在政府工作报告中指出，要把“大
众创业、万众创新”打造成推动中国经济继续
前行的“双引擎”之一。“大众创业、万众创新”
到底有何深意，具有什么内涵？有关政策实
现的路径是什么？这些都是本次全国两会会
上会下讨论的热点问题。《创客李克强》全文
8000多字，通篇阅读后会发现，其主旨与今年
政府工作报告中“大众创业、万众创新”相关
内容高度契合，再结合这篇文章出现的时间、

方式，可知文章是政府工作报告部分核心内
容的注解。因此，这篇文章透露出的改革定
位、施政方向等信号，具有重要的指示作用。

文章认为，构建创业型社会与政府的正
常关系至关重要。要想得到一个创业创新的
社会氛围，就必须“切割”多余低效的行政管
束。过去两年多国务院以简政放权为核心的
改革，其重要目的就是要给市场和社会留足
空间，为建立创新型社会铺路。这种表述也
透露了未来的施政方向，为了保障社会的创
新活力，简政放权将会进行到底，某些贪恋手
里那点小小权力的政府部门或官员，必须要
放手、放权才行。

值得关注的是，这篇文章为“大众创业、
万众创新”政策作出了明确的改革定位——

“30多年前，中国有很多人在改革开放政策激
励下，淘了第一桶金。现在我们正激励大众

创造‘新的第一桶金’！”可以想见，在未来一
段时间，“大众创业、万众创新”有望被提升到
类似当年改革开放那样的政策高度。2014年
是20多年来GDP增速最低的一年，但去年我
国城镇新增就业人口却大幅超过了前一年，
这种相对优质的GDP，无疑与“两创”有着重
要的因果关系。这一结果，也让决策者对“两
创”寄予厚望，希望它可以重拾30年前改革开
放的雄风，在当前全球经济复苏乏力的不利
局面下，带领中国迈过“中等收入陷阱”。

“大众创业、万众创新”的相关理念，经过
今年两会的洗礼，相信会变得愈加清晰。“大
众创业、万众创新”目前还处于酝酿阶段，具
体举措预计将陆续出台，相信“两创”在带给
更多人致富机会的同时，也将让更多人实现
精神追求和自身价值。

“创客李克强”透露的改革方向
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黑茶为什么崛起这么快？
黑茶是我国六大基本茶类之

一，是一种后发酵茶，过去主销边
疆，又称“边销茶”。

自神农尝百草发现茶后，人们
便开始用茶。最初为生煮羹饮，后
为改进味道，也为了方便运输与储
存，唐代创制了蒸青团饼茶，即将
鲜茶叶蒸熟捣烂拍压成形，再烘
干。因有后发酵工序，团饼茶可视
为黑茶的前身。

明代生产“帽盒茶”，将茶叶
筛拣干净，用蒸汽加热熟透后，再
用脚踩成半圆柱形。“帽盒茶”用
小篓套装，每两小篓相对捆扎成圆
柱状，便于驼马运输。

按生产地域，黑茶分为湖南黑
茶、湖北黑茶、川贵黑茶、云南黑
茶、广西黑茶。湖南黑茶有紧压茶
和散装茶之分；紧压茶有黑砖、茯
砖、花砖、青砖、千两茶（也称花
卷茶）；散装茶有天尖、贡尖、生
尖；湖北黑茶主要由湖北省赵李桥
茶厂生产，年生产能力 1万吨以
上，主产青砖茶、米砖茶、茯砖茶
等；川贵黑茶分为金尖、康砖、方
包茶等；云南黑茶则主要是普洱
茶；广西黑茶为六堡茶。

黑茶作用主要作用为抗辐射、
抗癌、防癌、助醒酒、促进消化、
减肥、延缓衰老、降胆固醇等，能

增强大脑中枢神经活动的敏锐性，
提高思考能力、降血压、抑制动脉
硬化等。

在 2007国际茶业大会暨展览
会上，湖南农业大学教授、湖南茶
叶学会理事长刘仲华作了湖南黑茶
专题演讲。他从专业技术角度，用
实验数据诠释了黑茶与人类健康的
关系。他说，课题组利用高通量筛
选技术，选择了 10个现代疾病模
型，研究黑茶对人体健康的功能。
通过模型评价发现，茯茶和千两茶
对降压、降脂、降糖有显效，对人
体脂肪代谢、体重控制也很有帮
助。

茯茶是一种全发酵茶，属黑茶
珍品，采用优质山地茶叶为原料，
结合了传统工艺和现代科技。产品
外观为砖形，色泽黑润；砖内金花
（冠突散囊菌） 茂盛，菌花香浓
郁，经久耐泡；开汤后汤色橙亮至
红亮，滋味醇厚，香气纯正。荣获
第五届和第六届中国国际茶业博览
会金奖、“金芽奖”黑茶杰出品牌
和中国黑茶文化节金奖，是黑茶中
的珍品。如假以时日，则品质更
加，风味更醇。长期饮用，消食、
暖胃、减肥、降脂效果显著。

大自然茶艺馆山水园店
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李世远

近日，家住市中区锦龙巷附近小区的居
民周女士发现年前在冰箱里囤积的年货，因
年后应酬多，未来得及吃就发霉变质，只能
扔掉。（3月10日《枣庄晚报》）

最近，笔者在小区的垃圾箱里也看到一
些发霉的馒头、煎饼、酥菜和水果、肉食等被
居民扔掉，虽心疼也不得不如此。究其原因，
还是旧习所致。在很多人看来，过年置办年
货都是越多越好，好像只有品种多了，数量
足了，才能显示出家里的日子殷实红火。除
夕和初一的每一餐，很多人家中也都习惯性
地多做一些，认为锅里碗盘里都有剩余，才
是年年有余的象征。

过去，不多置办年货不行，不少商铺初
一至初五都不营业，有的都过了初十才开
张。那时冬天也比现在冷，做好的食物放个
十天半月都不会变质。而今天气似乎在逐渐
变暖，即便放在冰箱里，食物也照样发霉。再
说，现在日子好了，生活越来越方便，也实在
也没有囤积的必要，各种过节之需应有尽
有，任你随时采购。许多大超市，大年初一都
照常上班，何必操心费力地让好端端的美味
佳肴变成垃圾呢？

锄禾日当午，汗滴禾下土。谁知盘中餐，
粒粒皆辛苦。春种、夏锄、秋收、冬藏，千辛万
苦才收获的粮食、瓜果、肉蔬，白白浪费掉多
可惜。俗话说，吃一堑长一智，已经浪费掉的
粮食就当花钱交了学费吧。以后逢年过节，
千万要理性消费，不要让令人心疼的浪费事
件再上演了。

过节囤食物
至于吗？

网言个论

法晚

新华社报道，近年来，国内理财市场
出现井喷式发展，各种打着金融创新旗
号的理财机构如过江之鲫。

老百姓在超市、社区、街头，经常能
遇到推销各式金融理财产品的“资深顾
问”。但与此同时，金融纠纷高发，无牌照
的“黑理财”公司涉嫌违法，以投资理财
为名的非法集资案件近年来呈多发态
势。对此，在全国两会上，代表委员们呼
吁，明确各个监管部门的职责，切实保护
百姓的金融资产安全。理财公司逐利不
留“死角”，监管部门除尘就得加紧。
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戴忠群

全国两会期间，代表委员们的提案颇
受关注。其中，如何提高环境质量，减少
雾霾的发生是老百姓们普遍关注的议题。

时下，雾霾对人体造成的伤害众所周
知，要根治空气污染，留住“蓝天白云”，
需要上上下下齐努力，才能奏效。牺牲环
境求发展，为创收啥项目都上，长此以
往，白云会被吹跑，蓝天也会被染成灰
色，那是我们不成了“千古罪人”了吗？

趁还来得及的时候，一定要刹住车！
媒体曾报道过的一个小村庄的变迁，

值得我们深思——南方一个依山傍水的小
村庄，山美水也美，由于村里不富裕，村
里“好心”引进了一家化工企业。企业为
了多赚钱，不重视环保，生产时浓烟滚
滚，排污时肆意倾倒。眼看着企业发展很
快，村里比以前富俗了，村民们的钱包也
鼓起来了，可山变黄，水变黑，山青水秀
不再有。当地政府为了增加财政收入，对
这种污染环境的行为，睁一只眼，闭一只
眼，助长了企业的污染“气焰”。后来，在
上级有关部门的干预下，才取谛了这个污

染严重的黑企业，还根据该村得天独厚的
自然条件，牵线引进了观光企业，还山村
湖光山色本来面目。后来，这个小村庄成
了远近闻名的旅游胜地，老百姓的钱包才
真正鼓起来。

这个村的“前世今生”告诉我们，挖
到篮子里的不一定都是菜。我们搞经济的
最终目的，是提高人民的生活氷平和生活
品质。这其中，环境的作用毋庸置疑，它
是关系到子孙后代的千秋大业，决不能只
顾眼前利益，损害长远利益。

挖到篮子里的不一定都是菜
百姓说话

@老徐时评：人社部部长在两会上
说，延迟退休争取今年完成方案制定，
2017年正式推出，2022年后实施，小步徐
趋、渐进到位，每年只会延长几个月的退
休年龄。对于有职务的官员，肯定希望晚
退休。而对于很多一线的普通职工，恐怕
更希望早点退休去享受轻松休闲的生活。
方案不应该一刀切，应该允许个人有选择
的自由。

@庞观者明：我之前在事业单位的很
多同事，升迁无望，刚 50 岁就退居二线，
其实就等同于提前退休了，这样的情况在
高校、媒体、研究机构等单位大量存在，
这种状况不消除，就会出现双轨制，有一
群体制内的人早早退休，另一群体制外的
人迟迟退休不了。

@为群说税：每年两会都有人拿所谓
个税起征点说事。个税起征点实际是工薪
所得的费用减除标准。除工薪所得外，劳
务报酬稿酬特许权使用费所得和财产租赁
所得等也有费用减除，却少有关注。此
外，劳动所得采用累进税率而资本所得适
用比例税率，以及不同所得按年、月和次
等计税期间征税所引发的不公平，同样乏
人问津。

微言大义

3月6日，360新闻搜索提供的数
据显示，“两会热搜词”的榜单中，“两
会提案议案”排名第一。教育、环境、
三农等老生常谈的问题，仍是持续关
注的热点；“一带一路”等发展新战略、
草根创业潮、破除出租车垄断等社会
新热点正在“崛起”；公车改革、养老

“并轨”等问题，也伴随改革的推进落
实与解决，悄然由“热”转“冷”。

今年两会你关心啥问题？各位读
者，请一起来讨论讨论吧。投稿邮
箱：zzwbsy2013@163.com。


